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Новости

Аспирантка агрономического факультета Ольга Кривова на «Агросалоне - 2010»

В истории Всероссийского моло-
дежного форума «День молодежи – 
Агропоколение» отныне с заглавной 
буквы вписано имя студента нашей 
академии – пятикурсника инженер-
ного факультета Ильи Постникова, 
занявшего 1 место в конкурсе на луч-
шую инновационную работу в области 
механизации сельскохозяйственной 
техники среди студентов и молодых 
ученых аграрных вузов.

Форум, традиционно проводимый 
при поддержке Российского аграрного 
движения, Ассоциации «Агрообразо-
вание» и Всероссийского совета моло-
дых ученых и специалистов аграрных 
образовательных и научных учреж-
дений, был организован 9 октября в 
рамках Международной специализи-
рованной выставки сельхозтехники 
«Агросалон-2010» в выставочном цен-
тре «Крокус Экспо» в Москве. Впер-
вые на этой центральной экспозиции 
сельхозтехники, организованной на 
площади более 500 000 кв. м, побывали 
в этом году представители УГСХА - 50 
преподавателей и студентов агрономи-
ческого и инженерного факультетов.

В 2010 году международная вы-
ставка прошла в третий раз. «Агроса-
лон» проходил в крытых выставочных 
павильонах, комфортных как для экс-
понентов, так и для посетителей. Для 
более детального изучения всех пред-
ставленных машин и агрегатов потре-
бовалось бы несколько дней. В этом 
году был сделан акцент на расшире-
ние числа российских и зарубежных 
экспонентов, которые инвестируют в 
инновационные разработки машин и 
оборудования для сельского хозяйства. 
Чтобы аграрии смогли сравнить и вы-
брать наиболее подходящие модели, 
под одной крышей было собрано более 
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300 образцов новейших машин. В их 
числе продукция таких известных зару-
бежных марок, как CLAAS, LEMKEN, 
AMAZONE, AGRO, JOHN DEERE, 
KRONE, HORSCH, а также новинки 
«Ростсельмаша», «Белагромаша» и дру-
гих. Многие специалисты сравнивают 
«Агросалон» с такими международны-
ми площадками, как AGRITECHNIKA 
в Ганновере и SIMA в Париже. 

К сожалению, нашей делегации 
не удалось увидеть демонстрацион-
ные заезды на площадке перед вы-
ставочным центром «Крокус Экспо». 
Но и без этого впечатлений хватило. 
Студенты с интересом знакомились с 
представленной на «Агросалоне» тех-
никой, не упуская случая посидеть в 
кабине тракторов и комбайнов и лично 
убедиться в их комфорте и техниче-
ской оснащенности. 

 Церемония награждения побе-
дителей Всероссийского конкурса на 
лучшую инновационную работу в об-
ласти механизации сельскохозяйствен-
ной техники среди студентов и моло-
дых ученых аграрных вузов проходила 
на площадке компании «Росагромаш» 
в 12 часов, и ее участниками стали 
представители нашего вуза. Они пер-
выми поздравили Илью Постникова 
с успехом. В интервью пресс-службе 
«Агросалона» он отметил, что в его 
победе велика заслуга научных руково-
дителей – кандидата технических наук, 
доцента А. Павлушина и доктора тех-
нических наук, профессора В. Курдю-
мова, с чьей подачи Постников занялся 
представленной на конкурс работой 
- «Энергосберегающая экологически 
безопасная установка для тепловой 
обработки зерна». Инновационность 
проекта заключается в сокращении 
энергозатрат при получении экологи-

чески безопасного продукта - жареных 
семян подсолнечника, арахиса, фиста-
шек и т.д. 

Еще 8 представителей инженерно-
го факультета УГСХА – пятикурсники 
Анна Баканова, Наталья Козырева, Ро-
ман Раков, студенты 4 курса Николай 
Павлушин, Михаил Сорокин, третье-
курсники Виктор Селиверстов и Евге-
ний Цилибин, второкурсник Максим 
Романов – были награждены 9 октября 
Дипломами участников конкурса. 

Но если бы даже не этот мажор-
ный финал поездки нашей делегации 
на «Агросалон-2010», ее участники 
не изменили бы мнения, что подобные 
экскурсии, позволяющие увидеть во-
очию сотни образцов новейшей сель-
скохозяйственной техники, познако-
миться с современными технологиями 
в аграрном секторе, очень полезны и 
интересны. Оказалось, они способны 
даже повлиять на выбор студентами 
места работы после окончания вуза. 
Четверокурсник агрономического 
факультета В. Ошкин признался, что 
увиденные трактора, агрегаты, ком-
байны впечатлили его. «Будь у меня 
такая техника, я бы с удовольствием 
занимался сельским хозяйством», - от-
метил Владимир.

В том, что посещение «Агроса-
лона» - это возможность устроиться 
на интересную работу, убедилась пя-
тикурсница инженерного факультета 
Н. Козырева. Представители одной из 
фирм, принимавших участие в выстав-
ке, пообщавшись с ульяновскими сту-
дентами, предложили им в случае про-
блем с трудоустройством обратиться в 
филиал их компании в Ульяновске. 

Продолжение на странице 4

23-24 октября в спортивном ком-
плексе Ульяновска «Новое поколение» 
проходили Чемпионат и Первенство 
Приволжского федерального округа по 
косики каратэ. В соревнованиях при-
няли участие 178 спортсменов Улья-
новской, Самарской, Нижегородской 
областей, Пермского края, Республики 
Башкортостан. Представители спор-
тивного клуба «Храм» академии (тре-
нер – М.Е. Дежаткин) завоевали на 
этих соревнованиях две золотые и три 
бронзовые медали. Ученики Октябрь-
ского сельского лицея Максим Пугач 

12-14 октября в Южно-Российском 
государственном техническом универ-
ситете в Новочеркасске Ростовской 
области проводился финальный тур 
Всероссийского конкурса научно-
исследовательских работ аспиран-
тов и молодых ученых в области 
энергосбережения в промышленно-
сти. В секции «Энергосбережение в 
топливно-энергетическом комплексе, 
горнодобывающей промышленности, 
транспорте и сельском хозяйстве» 
было рассмотрено 16 проектов - из 
Магнитогорского ГТУ им. Г.И. Носова, 
Санкт-Петербургского ГПУ, Южно-
Российского ГТУ, Ульяновской ГСХА 
и других вузов России. 

Нашу академию на конкурсе пред-
ставлял аспирант кафедры безопасно-
сти жизнедеятельности и энергетики 
С.А. Сутягин – один из авторов про-
екта «Энергосберегающая технология 
и средства механизации процессов 
тепловой обработки сыпучих сельско-
хозяйственных материалов», разрабо-
танного совместно с И.Н. Зозулей под 
научным руководством А.А. Павлу-
шина и В.И. Курдюмова.

 Исследовательский проект уче-
ных инженерного факультета нашей 
академии назван в числе лучших. Его 
авторы награждены Дипломом второй 
степени и медалью.

Очередная победа научной 
школы В. Курдюмова
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школы В. Курдюмова

Колледж переименовалиКолледж переименовали
6 октября ученый совет Ульянов-

ской ГСХА принял решение о пере-
именовании Сельскохозяйственного 
колледжа в связи с открытием новых 
специальностей среднего профессио-
нального образования и увеличени-
ем контингента студентов учебного 
заведения. С 14 октября, со дня вы-
хода приказа ректора академии А.В. 
Дозорова, колледж называется так: 
«Колледж агротехнологий и бизнеса

УГСХА». На бюджетной и договорной 
основе здесь готовят по специально-
стям: «Технология мяса и мясных про-
дуктов», «Технология производства 
и переработки сельскохозяйственной 
продукции», «Охрана окружающей 
среды и рациональное использование 
природных ресурсов», «Экономика и 
бухучет в АПК», «Землеустройство», 
«Механизация сельского хозяйства», 
«Ветеринария», «Агрономия».

Sehr gut!Sehr gut!
20 октября в академии прошел 

первый отборочный тур кандидатов 
на прохождение летней практики в 
фермерских хозяйствах Германии. Его 
провели представители Союза LOGO 
e.V. Маргарет и Франц-Юзеф Эссерс в 
сопровождении Ольги Барбунц. 

Мероприятие началось с видео-
презентации о деятельности Союза 
LOGO.e.V. Уже много лет эта ком-
пания занимается трудоустройством 
российских студентов на сельскохо-
зяйственные предприятия Германии 
на летний период. Воспользоваться 
этим решили еще 11 студентов 2-4 
курсов специальностей «Финан-
сы и кредит», «Механизация сель-
ского хозяйства» и «Ветеринарная 
медицина». Они написали диктант 

«Deutschland» на немецком языке, 
выполнили письменный тест, прош-
ли индивидуальное собеседование, 
во время которого им надлежало по-
казать уровень владения разговор-
ным немецким языком и знания в 
агрономии, механизации, экономике 
и ветеринарии. Результаты этого со-
беседования являются главным фак-
тором определения специализации 
работы практиканта. Несмотря на то, 
что среди участников первого тура 
было восемь девушек, трое юношей, 
все они выдержали испытание и на 
управление трактором с прицепом. 
Немецкие экзаменаторы не переста-
вали повторять: «Sehr gut!». 

 Второй отборочный тур состоится 
в феврале 2011 года.

Гарантии качества профес-
сионального образования
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сионального образования

 Ульяновская государственная 
сельскохозяйственная академия при-
няла участие в V Международном фо-
руме «Гарантии качества профессио-
нального образования», проходившем 
21-23 октября в Российской академии 
государственной службы при Прези-
денте РФ. В рамках форума вуз был 
представлен на выставке «Лучшие 
практики обеспечения гарантий каче-

ства профессионального образования». 
На круглом столе «Качество профес-
сионального образования отрасли на 
базе интеграции с отраслевой наукой» 
ведущим специалистом по качеству 
образовательного процесса УГСХА 
А.Н. Фасахутдиновой был сделан до-
клад на тему «Внутренний аудит си-
стемы менеджмента качества в ФГОУ 
ВПО "Ульяновская ГСХА"».

Cильные духомCильные духом
и Никита Святов победили в своих 
весовых категориях. Первокурсник ин-
женерного факультета Антон Хохлов, 
студентка 2 курса Колледжа агротех-
нологий и бизнеса Ульяновской ГСХА 
Розалия Долгова и студентка 4 курса 
факультета физической культуры и 
реабилитации УлГУ Алсу Хасянова 
добыли «бронзу». Все они включены 
в сборную команду ПФО для участия 
в Чемпионате и Первенстве России по 
Косики каратэ, который будет прохо-
дить  20 и 21 ноября в Тольятти. 
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ВПЕРВЫЕВПЕРВЫЕ

ДРУЖОК ДЛЯ ПРОФЕССОРА И СТУДЕНТАДРУЖОК ДЛЯ ПРОФЕССОРА И СТУДЕНТА

В торжественной церемонии от-
крытия первой очереди приюта, приу-
роченной к празднованию Всемирного 
дня защиты животных,  приняли уча-
стие Губернатор региона С.И. Морозов, 
Председатель Законодательного Собра-
ния области Б.И. Зотов,  директор Де-
партамента ветеринарии Н.И. Пелевина, 
ректор УГСХА А.В. Дозоров, первый 
проректор академии В.А. Исайчев, де-
кан факультета ветеринарной медици-
ны С.Н. Золотухин, директор фабрики 
по производству кормов для домашних 

Широкий резонанс в центральных и областных средствах массо-
вой информации получило открытие 7 октября в Ульяновской госу-
дарственной сельскохозяйственной академии первого в нашей обла-
сти приюта  для бездомных животных. 

животных «Марс» Ф. Винокур, предста-
вители ульяновского клуба служебного 
собаководства, преподаватели,  студенты 
вуза и школьники. 

Губернатор С.И.  Морозов поблаго-
дарил ректорат и студентов академии за 
доброе начинание и отметил, что подоб-
ные приюты должны появиться во всех 
муниципальных образованиях регио-
на:  «Все мы прекрасно понимаем, что 
приют - это не завод и не новое произ-
водство, которое даст доход в бюджет 
региона – это всего 20 оборудованных 
мест содержания животных, но это пер-
вый шаг и начало доброго дела в Улья-
новской области. Я считаю, что сегодня 
необходимо организовать приют для 
безнадзорных животных в каждом му-
ниципальном образовании Ульяновской 
области».  Глава региона отметил, что 
за рубежом общественное движение за 
права животных существует давно, и 

оно там очень авторитетно. Сегодня  и 
в нашей стране задумались о том, чтобы 
это движение  начало активно занимать 
свою нишу. «То, что  мы готовы занять-
ся защитой животных на региональном 
уровне, считаю важным шагом. Это, пре-
жде всего, прогресс в духовно-этическом 
направлении, важный показатель нашей 
духовной и нравственной зрелости и чи-
стоты», - сказал Сергей Иванович.

В свою очередь спикер ЗСО 
Б.И. Зотов подчеркнул: «Очень важно 
и похвально, что именно Ульяновская 
сельскохозяйственная академия показала 
пример правильного научного отноше-
ния к животному миру. Сегодня в Улья-
новской области создается необходимая 
правовая база, свойственная правовому 
государству, которая регламентирует 
правила общения с домашними и без-
надзорными животными. Это говорит 
о том, что мы приходим к пониманию 

цивилизованных отношений между че-
ловеком и животными».

Право перерезать красную ленту и 
открыть приют предоставили  декану 

в честь Всемирного дня защиты живот-
ных, Председатель Законодательного Со-
брания Ульяновской области Б.И.  Зотов 
и директор Департамента ветеринарии 
Н.И.  Пелевина вручили районным стан-
циям по борьбе с болезнями животных 
ключи от специальных ветеринарных 
автомобилей, приобретённых в рамках 
реализации областной целевой програм-
мы «Обеспечение устойчивого благо-
получия животноводства Ульяновской 
области на период 2005-2012 годов», а 
также сертификаты на получение ново-
го лабораторного оборудования. Кроме 
того, состоялся смотр-конкурс «Лучший 
мобильный противоэпизоотический от-
ряд». 

…Жизнь, как всегда, не вписывается 
в строгие рамки планов человека. В при-
юте академии уже сейчас постояльцев 
больше, чем планировалось одновре-
менно содержать, - более 40. Новичков 
иногда находят  по утрам.  А звонки на 
факультет ветеринарной медицины ака-
демии из Татарстана, Самарской, Улья-
новской областей с просьбами приютить 
животных продолжаются.                                               

В. Насырова
Фото Н. Мустафина

Письмо Ивану ПолкановуВедущая роль в организации и про-
ведении заседания принадлежит кол-
лективу родной кафедры Полканова, 
которая ныне называется кафедрой экс-
плуатации  мобильных машин и техно-
логического оборудования.

 Мероприятие, на которое собра-
лись многие ученики Полканова – пре-
подаватели вузов Ульяновска и Самары,  
состоялось 20 октября, в день рождения 
ученого. О жизненном пути, научном и 
учебно-методическом наследии Ивана 
Петровича рассказали профессора К.У. 
Сафаров, В.М. Холманов. О нынешнем 
дне коллектива кафедры эксплуатации  
мобильных машин и технологического 
оборудования  и ее успехах, продолже-
нии традиций, заложенных И.П. Полка-
новым,  поведал заведующий  кафедрой  
доцент В.А. Китаев. 

Детство и юность Ивана Петровича 
выпали на трудные годы в жизни СССР.   
Bместе со страной преодолевала труд-
ности и  семья Полкановых. В 1939 году 

Письмо Ивану Полканову
Юбилей ученого

... решили написать участники расширенного заседания совета инженерного факультета, посвященного 
90-летию со дня рождения  доктора технических наук, основателя и первого заведующего кафедры экс-
плуатации машинно-тракторного парка,   профессора И.П. Полканова (1920-1989)  

Иван досрочно закончил с отличием 
ленинградское танковое училище, по-
лучил благодарность Наркома обороны 
CССP. Для молодого лейтенанта нача-
лась военная служба. Он присоединял 
Западную Белоруссию и Прибалтику 
в 1939-м, воевал под Сталинградом, на 
Курской дуге, освобождал Львов и Поль-
шу. Во время  передышки между боями 
под Сталинградом в 1942 году вступил в 
ряды КПСС.

Родина оценила ратные заслуги за-
местителя командира танковой  брига-
ды: он был награжден двумя орденами 
Красной Звезды,  орденами  Отечествен-

ной войны 1-й и II-й степеней, шестью 
медалями.

 В 1946 году И.П. Полканов по со-
стоянию здоровья демобилизовался из 
армии и поступил в Челябинский ин-
ститут механизации и электрификации 
сельского хозяйства. С этого периода 
вся его жизнь была посвящена совер-
шенствованию машиноиспользования  
в сельском хозяйстве. В 1960 году  он 
приехал в Ульяновск и возглавил  кафе-
дру в сельскохозяйственном институте. 
Доктор технических наук, профессор 
И.П. Полканов являлся видным учёным 
в области ЭМТП, создавшим научно-

педагогическую школу по системе учета 
и оценки механизированных процессов, 
диагностике и техническому обслужива-
нию машин. Под его руководством защи-
щены более 60 кандидатских и 1 доктор-
ская диссертации. В  1970 году за успехи 
в труде он был награжден   орденом   
Октябрьской   Революции и юбилейной 
медалью к 100-летию  со дня рождения 
В.И. Ленина. Под началом профессора 
Полканова,  в 1985-1990 годах возглав-
лявшего   региональный Совет по защи-
те диссертаций,  сотрудники кафедры 
выполняли исследования совместно с 
ведущими научными центрами страны.  

Многочисленные ученики Пол-
канова работают в Казахстане, в 
Азербайджане, во многих регионах 
России. Те, кто вспоминал о нем 20 октяб-
ря, - К.У. Сафаров, В.М. Холманов, 
В.А. Китаев, Ю.А. Кузьмин, Ю.С. По-
рядин, В.Е. Улитько, Г.А. Ленивцев, 
С.С. Нугманов, П.Г. Тамаров, отмечали 
не только высокую работоспособность, 
научную прозорливость Полканова, но и 
редкостное богатство его души, внима-
ние к сотрудникам и ученикам.

К.У. Сафаров предложил от имени 
участников расширенного совета на-
писать письмо Ивану Полканову, внуку 
ученого, чтобы он сохранил лучшие тра-
диции семьи Полкановых и преумножил 
добрую славу деда.

  В. Гайнуллова 
Фото из архива  редакции и 

Д. Молочникова

факультета ветеринарной 
медицины С.Н. Золотухину 
и  студенту 3 курса инже-
нерного факультета А. Паул-
кину, члену экологического 
отряда академии,  силами 
которого и были установле-
ны вольеры на  20 мест. Сей-
час обустройство приюта 
продолжается: сооружаются 
теплый блок с кухней и по-
мещение для послеопераци-
онного содержания  живот-
ных.

С.Н. Золотухин расска-
зал журналистам, что попа-
дающих в приют животных 
будут обследовать, вакцини-
ровать, а затем проведут их 
стерилизацию. После этого 
животных  пристроят в до-
брые руки или выпустят на 
место постоянного обитания.  

В ходе праздника, про-
шедшего 7 октября в УГСХА 



На взгляд экономиста
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ЛИЧНОСТЬ В ИСТОРИИЛИЧНОСТЬ В ИСТОРИИ

– В политической, исторической, 
экономической литературе отноше-
ние к П.А. Столыпину неоднозначное, 
поэтому попробуем оценить вклад это-
го государственного деятеля с позиции 
осуществления аграрной реформы. 
Руководство российским правитель-
ством он принял в катастрофическое 
для страны время. Поражение России в 
русско-японской войне (1905 год), эко-
номический хаос, кризис власти, разгул 
преступности, террора и массовое непо-
виновение привели экономику страны к 
полному развалу. Революция 1905 года 
внесла еще большую смуту в жизнь 
страны и каждой семьи. П.А. Столыпин 
увидел основные причины бедственно-
го положения России, а главное, сумел 
предложить грандиозные планы ее пре-
образования, которые могли обеспечить 
ей стремительное развитие. Он не был 
сторонником смены общественного 
строя, считал, что возникшие противо-
речия следует разрешать проведением 
реформ, и прежде всего аграрной.

Главную причину застоя сельского 
хозяйства он объяснил общинным зем-
лепользованием, когда земля была об-
щей, а значит, ничьей. Это породило ра-
венство в нищете, безынициативность, 
хозяйственную и социальную апатию в 
деревне. Община устраивала всех: царя, 
помещиков, политические партии и са-
мих крестьян (так как была привычна). 
П.А. Столыпин поставил цель – разру-
шить общину и тем самым снять препят-
ствия в развитии производительных сил 
в деревне. Судьбой ему было отпущено 
всего 5 лет для этих преобразований, но 
первые результаты он увидел еще при 
жизни.

П.А. Столыпин провел через Госу-
дарственную думу ряд законопроектов, 
направленных на практическую реали-
зацию аграрных реформ. Основопола-
гающим из них является Указ от 9 ноября 
1906 года «О крестьянском землевладе-
нии и землепользовании». В нем отмеча-
ется: «Там, где община ставит преграду 
для самодеятельности крестьян (как при-
нудительный союз), там необходимо дать 
ему свободу трудиться, богатеть, распо-
ряжаться своей собственностью. Нельзя 
забывать, что мы призваны освободить 
народ от нищенства и бесправия». 

Выражая позицию российского 
правительства, он предложил: «… не
беспорядочную раздачу земель, не 
успокоение бунта подачками, а при-
знание неприкосновенности частной 
собственности и реального права вы-
хода из общины и разрешения вопросов 
улучшенного землепользования». Таким 
образом, аграрные реформы начала XX 
века начались с решения главного во-
проса на селе – земельного. Для этого 
были созданы уездные и губернские 
землеустроительные комиссии во главе 
с Центральным землеустроительным 
комитетом. На вновь созданные органы 
возлагались следующие функции: со-
действие крестьянам в покупке и про-
даже земель с помощью крестьянского 
Поземельного банка, продажа крестья-
нам казенных земель, сдача этих земель 
крестьянам в аренду, содействие пере-
селению крестьян на казенные земли. 
Эта огромная работа была направлена 
на борьбу с малоземельем и чересполо-
сицей. До реформы 80% крестьян имели 
от 6 до 100 кусков земли, после рефор-

21 сентября ученый совет УГСХА принял решение хо-
датайствовать перед учредителем вуза – Министерством 
сельского хозяйства РФ – о присвоении нашей академии 
имени П.А. Столыпина.  Инициатива возникла не вдруг, 
она связана с празднованием в 2012 году 150-летия со дня 
рождения Петра Аркадьевича. Указ об этом в мае нынеш-
него года подписал Президент РФ Д.А. Медведев, учиты-
вая значимость государственной деятельности бывшего 
премьер-министра России. В подготовке и праздновании 
юбилея примут участие и субъекты Российской Федерации, 
в том числе Ульяновская область.

Как при жизни Петра Аркадьевича, так и нашими со-
временниками его деятельность, как, впрочем, и многих 
главных действующих лиц истории, оценивается неодно-
значно. Возникла дискуссия и на ученом совете УГСХА. 
Большинство членов совета поддержали предложение 
ректората связать дальнейшую историю УГСХА с именем 
активного реформатора отечественной экономики. Про-
фессора Д.А. Васильев и В.Е. Улитько высказались против 
того, чтобы вуз носил имя этого государственного деятеля, 
напомнив, в частности, о «столыпинских галстуках». 

Сегодня оценку событиям столетней давности, свя-
занным с именем П.А. Столыпина, и проводимой им 
аграрной реформе дает профессор кафедры экономики 
и управления на предприятиях АПК Ульяновской ГСХА 
С.Н. Сушкова. 

мы – всего один надел, приближенный к 
жилищу.

Появились такие атрибуты частной 
собственности на землю, как заклад 
земли в залог (ипотека), купля-продажа, 
наследование земли. Эти сделки осу-
ществлялись через поземельные банки, 
кредитные организации.

Поземельные банки оказывали по-
среднические услуги по покупке земли 
на следующих условиях: 20% цены зем-
ли вносились сразу, остальная сумма по-
крывалась банком в виде долгосрочной 
ссуды под залог земли (на срок до 55 лет). 
Распродажа земель банком сопровожда-
лась землеустроительными работами. За 
период 1906-1916 гг. Крестьянский банк 
продал 9,5 млн десятин, расширив пло-
щадь крестьянского землевладения на 
18,4%. Проблемы «земельного голода», 
обустройства российских территорий, 
сбалансированности интересов России 
на Западе и Востоке страны решала 
переселенческая политика П.А. Столы-
пина.

 Законом от 6 июня 1906 года было 
создано специальное переселенческое 
управление, которое организовало ме-
жевые экспедиции и выявило более
40 млн десятин земли в Сибири и на 
Алтае. Переехавшим туда земля отво-
дилась в частное владение с правом на-
следования. Норма отвода составляла
15 десятин на 1 мужскую душу и лесной 
надел – 3 десятины. Семье предоставля-
лось единовременное пособие: 165 ру-
блей в Сибири и 200 рублей на Дальнем 
Востоке. На первое место выдвигались 
вещественные рычаги помощи государ-
ства (в натуральном виде) через созда-
ние сельской инфраструктуры, выдачи 
семян, инвентаря. Государство полно-
стью брало на себя расходы на переезд 
крестьян.

По программе П.А. Столыпина 
проводились землеустроительные рабо-
ты.  29 мая 1911 года был принят закон 
«О землеустройстве», который вносил 
предельную четкость в вопросы выде-
ления разных категорий земель (хутор-
ских, отрубных наделов). Были созданы
33 губернские и 188 уездных землеу-
строительных комиссий, занимавшихся 
составлением землеустроительных про-
ектов и межеванием земли. В 1911 году 
было оформлено землеустроительных 
проектов на площади 9 млн десятин 
земли, исполнено землемерных работ и 
межевания на площади 7,2 млн десятин, 
что составило примерно 50% обрабаты-
ваемых земель.

Все это сопровождалось активным 
развитием сельскохозяйственной коопе-
рации. По размаху кооперативного дви-
жения предреволюционная Россия за-
нимала первое место в мире. За 10 лет 
количество кооперативов в стране увели-
чилось в 28 раз, в кооперации участвова-
ла половина населения России. Крестьяне 
объединились для более выгодного сбыта 
продукции, ее переработки, совместного 
приобретения машин и т.д.

«Вестник сельского хозяйства» 1910 
года (№ 49) пишет: «Деревня уже не та. 
Последние годы прошли не бесплодно. 
Мысль разбужена, вытолкнута на новую 
дорогу. Население бросает в коопера-
цию, в агрономию и в народные уни-
верситеты, … идет снижение пьянства, 
правонарушений, растет общая культура 
на селе». Документы свидетельствуют, 

что стремительные системные и грамот-
ные преобразования сопровождались 
подъемом сельского хозяйства: выросла 
урожайность зерна, увеличился экспорт 
сельскохозяйственной продукции, по-
головье лошадей увеличилось на 37%, 
а крупного рогатого скота на 63%, стои-
мость машин выросла в 1,5 раза. 

Россия стала житницей Европы, 
производила 70% подсолнечного масла, 
80% мирового производства льна, 100% 
хлопка, 50% мирового экспорта яиц, до-
стигла потребления сахара 9 кг на душу 
населения.

Остается удивляться компетент-
ности и прозорливости Столыпина в 
решении целого ряда государственных 
проблем.  Несмотря на сложности 
аграрных преобразований и имеющие 
место определенные недостатки, сель-
ское хозяйство России не знало больше 
такого взлета.

Поражает целеустремленность, по-
следовательность и системность при 
проведении аграрных реформ П.А. Сто-
лыпиным, а также его великое мужество 
и большая любовь к своему отечеству. 
На его жизнь покушались 11 раз, но он 
ни на шаг не отступил от намеченных 
планов. Его известная отповедь бунта-
рям и революционерам: «Вам, господа, 
нужны великие потрясения, нам нужна 
Великая Россия!» могла бы стать лозун-
гом, а также принципом нашей жизни.

Прошло больше 100 лет, но история 
развития сельского хозяйства в разных 
странах показала, что весь крестьянский 
мир жил и живет по законам, которые 
были открыты плеядой блестящих рус-
ских ученых-аграрников в начале ХХ 
века, и принципам, которые нашли свое 
воплощение в столыпинской аграрной 
реформе. Современные аграрные пре-
образования затянулись надолго, но, к 
сожалению, не дали пока значительных 
результатов.

До сих пор Петра Аркадьевича об-
виняют в деспотизме и жестокости, но 
он всегда был ярым противником на-
сильственных методов преобразования. 
Упрекают за частную собственность на 
землю, отруба, хуторные поселения, но 
жизнь доказала преимущество усадеб-
ных поселений. В Ульяновской области 
в настоящее время создается образец 
нового сельского поселения «Новая 
деревня». Её прообраз – столыпинская 
деревня. 

Особые нападки вызывает пере-
селенческая политика Столыпина. Но 
ведь он планомерно, с использованием 
финансовой поддержки государства, за-
селял российские территории и тем са-
мым сохранял контроль за ними. Совре-
менные реформы, к сожалению, привели 
к опустошению больших территорий, 
прекратили существование в центре Ев-
ропы около 10 тыс. населенных пунктов, 
выбыло из оборота огромное количество 
плодородных земель. Землеустроитель-
ные работы и межевание земель, так 
необходимые сегодня для развития зе-
мельного рынка, проведены всего на 6% 
территории, до сих пор сделки с землей 
(купля, продажа, залог) осуществляются 
в незначительном количестве. В начале 
XXI века аграрные реформы затяну-
лись почти на 20 лет, их реализация по 
классическим принципам, заложенным
П.А. Столыпиным, находится в начале 
пути.

В Симбирске П.А. Столыпин имел 
немало родственников и знакомых. Его 
прадед, крупный пензенско-симбирский 
помещик А.Е. Столыпин, основал один 
из первых в нашем крае крепостных теа-
тров. Дочери владельца труппы не гну-
шались играть вместе с крепостными ак-
терами, одна из них стала впоследствии 
бабушкой М.Ю. Лермонтова. В 1806 
году Алексей Емельянович продал свою 
труппу императорскому двору, она поло-
жила начало Малому театру в Москве.

На родине прадеда П.А. Столыпин 
побывал в 1910 году. Будучи Предсе-
дателем Совета министров он вместе с 
главноуправляющим землеустройством 
и земледелием А.В. Кривошеиным объ-
езжал Западную Сибирь и Поволжье 
для знакомства с первыми результатами 
земельной реформы. 11 (23) сентября 
утром они прибыли на пароходе «Ме-
жень» в Симбирск. Здесь же, на паро-
ходе, приняли председателя губернской 
земской управы Н.Ф. Белякова с доклад-
ной запиской о положении земского и 
сельскохозяйственного дела в губернии 
и других симбирских должностных лиц. 

Как известно, Императорский мост 
в нашем городе, который ульяновцы 
чаще именуют старым, был построен 
во многом благодаря П.А. Столыпину. 
Пользуясь приездом Петра Аркадьевича, 
председатель симбирского купеческого 
общества М.А. Волков обратился к нему 
с ходатайством о скорейшем проведении 
железнодорожного пути с мостом через 
Волгу. Председатель Совета министров, 
выслушав ходатайство и тут же взяв кар-
ту, вместе с А.В. Кривошеиным ознако-
мился с направлением проектируемого 
пути и пообещал поспособствовать же-
ланию симбирян. 

Через два дня - 13(25) сентября – 
П.А. Столыпин и А.В. Кривошеин вновь 
прибыли на пароходе в наш город. На 
пристанской станции был сформирован 
специальный поезд, в котором высоко-
поставленные гости и представители 
местной власти отправились на станцию 
Охотничья. Здесь Петр Аркадьевич при-
нял представителей разных волостей и 
беседовал с ними о делах землеустрой-
ства. Потом на двух автомобилях высо-
кие гости с сопровождающими их ли-
цами отправились осматривать хутора 
Симбирского уезда.

 Местные газеты так описывали эту 
поездку: «Осмотр хуторских хозяйств 
начался с хуторов эстонцев, размещен-
ных на банковских землях бывшего 
имения Оболенского. Хуторяне эти, как 
известно, только с весны поселились, 
и хотя хозяйства их не изобилуют еще 

Курьез времени:  
на месте Столыпина  - 

Гончаров

Из жизни Симбирска

Уроки аграрной реформыУроки аграрной реформы

вернулись на симбирскую пристань и 
отправились на «Межени» дальше, в 
Самару.

Отдача от выезда главы правитель-
ства в губернии была быстрой и кон-
кретной. Одним из следствий поездок 
явилось увеличение ввоза из-за границы 
улучшенных пород племенного скота и 
птицы, содействие в возведении новых 
построек путем льготного и бесплатного 
отпуска лесных материалов, резкий рост 
числа слушателей сельхозшкол.

Спустя три года после посещения 
П.А. Столыпиным Симбирска, 1 сентя-
бря 1913 года, в нашем городе был от-
крыт памятник Петру Аркадьевичу, ко-
торый погиб в 1911 году от пули эсера 
Д.Г. Богрова. На торжество освящения 
и открытия памятника приехали вдова 
покойного премьер-министра О.Б. Сто-
лыпина с дочерью и сыном, его брат 
А.А. Столыпин. Более тысячи симбирян 
собрались на площади перед губерна-
торским домом и зданием Дворянско-
го собрания (первое из них утрачено, 
во втором сейчас размещается Дворец 
книги), где установили памятник. Бюст 
Столыпина был исполнен знаменитым 
итальянским скульптором Ксимене-
сом, автором памятника, открытого в г. 
Киеве. В «Справочной книжке Симбир-
ской губернии на 1914 год» отмечалось: 
«… бюст симбирского памятника явля-
ется точной копией киевского, так как 
тот и другой отлиты в одной формовке 
художника-скульптора. Черты покойно-
го схвачены Ксименесом с поразитель-
ной точностью. На передней стороне 
гранитного массива золотыми буквами 
начертано: «Столыпину – Симбирская 
губерния». Краткая надпись свидетель-
ствует о том, что материальное участие 
в создании памятника принимало все на-
селение края».

В том же 1913 году благодаря дан-
ному Столыпиным обещанию началось 
строительство в Симбирске железнодо-
рожного моста через Волгу.

К сожалению, от памятника главе 
российского правительства до наших 
времен сохранился только гранитный 
постамент. После революции памятник 
разобрали, бронзовый бюст исчез. А на 
постаменте, имеющем форму скалы, в 
1948 году в связи с 300-летием основа-
ния Симбирска был установлен бюст – 
И.А. Гончарова. 

Таковы метаморфозы истории…

По материалам статьи краеведа 
Ю. Козлова

 «Столыпин и Симбирск» 
(«Ульяновская правда», 

15 сентября 1990 г.)
достаточным инвента-
рем, но, тем не менее, 
находятся в стройном 
порядке. Лучшие хозяй-
ства оказались у мало-
россов, которые изоби-
луют живым и мертвым 
инвентарем, что, конеч-
но, благоприятно ска-
зывается на ведении и 
постановке хозяйства. 
«Знаменитое» образцо-
вое хозяйство Гаврилова 
очень заинтересовало 
как г. Столыпина, так и 
г. Кривошеина. Оба ми-
нистра подробно озна-
комились с постановкой 
этого хозяйства и имели 
продолжительную бе-
седу с хозяевами. На 
так называемых «хал-
кионовских» хуторах 
высокопоставленные 
гости встречены были 
депутациями во главе с 
земским начальником 
Халкионовым и стар-
шиною Клюшкинским. 
Здесь, как и всюду, оба 
министра детально зна-
комились с хозяйствами 
и вели беседы с крестья-
нами».

 К пяти часам вечера 
Столыпин и Кривошеин 

Памятник П.А. Столыпину в Киеве,
построенный в 1913 году. Бюст симбирского

памятника был точной копией киевского
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КО ДНЮ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВАКО ДНЮ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Агронеделя организована в формате конференций, семинаров, «кру-
глых столов» и презентаций по актуальным вопросам и перспективным 
направлениям развития агропромышленного комплекса региона. Её цен-
тральным мероприятием станет агрофорум на тему «Совершенствование и 
эффективность технологий – основа развития и повышения устойчивости 
агропромышленного комплекса Ульяновской области», который состоится 
28 октября на базе нашей академии. В рамках конференции пройдут пле-
нарные заседания и научно-практические семинары с участием представи-
телей научной общественности региона. Основные темы докладов будут 
касаться актуальных вопросов применения инновационных технологий в 
сельскохозяйственной отрасли: перспектив возделывания засухоустойчи-
вых культур в агроклиматических условиях Ульяновской области, энерго-
ресурсосберегающих способов обработки почвы и посева сельскохозяй-
ственных культур на территории региона, технологий применения точного 
земледелия.

В рамках Агронедели  будет подписано Соглашение о сотрудничестве 
между Правительством Ульяновской области и руководством компании 
«Агромашхолдинг» о реализации Программы модернизации комбайнового 
парка в сельхозпредприятиях региона.

3 ноября в Большом зале Ленинского мемориала состоится торже-
ство, посвященное Дню работника сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности, на которое приглашены делегации из всех 
сельских районов Ульяновской области. С утра на площади Ленина будут 
организованы праздничная мини-ярмарка и выставка новейших образ-
цов сельскохозяйственной техники. В ходе праздника будут награждены 
победители областного соревнования в агропромышленном комплексе в 
2010 году. Лучшим работникам сельхозпредприятий, крестьянских (фер-
мерских) хозяйств, районных потребительских обществ, предприятий 
перерабатывающей промышленности вручат Почётные грамоты и Благо-
дарственные письма от имени Губернатора и Председателя Законодатель-
ного Собрания Ульяновской области, Министерства сельского хозяйства 
РФ и Министерства сельского хозяйства Ульяновской области, мэрии
г. Ульяновска.

Кульминацией праздника станет вручение ключей от нового автомо-
биля «ВАЗ» лучшему механизатору Ульяновской области по результатам 
уборки урожая 2010 года. 

В канун регионального праздника «День работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности», который тра-
диционно отмечается в нашем регионе после завершения основ-
ного комплекса осенне-полевых работ, в Ульяновской области с 
25 октября по 3 ноября пройдет Агропромышленная неделя. 

Регионы показали товар 
лицом

Выставка работала на ВВЦ с 1 по 
11 октября и включала несколько темати-
ческих экспозиций: "Регионы России и 
зарубежные страны", "Технологии энер-
гоэффективности и ресурсосбережения. 
Альтернативная энергетика", "Оборудо-
вание для животноводства. Ветеринария. 
Корма", "Животноводство и племенное 
дело", "Оборудование для пищевой и 
перерабатывающей промышленности", 
а также международную экспозицию 
сельхозтехники "АгроТек Россия-2010".

Конкурсная программа  «Золотой 
осени»  включала 13 основных отрасле-
вых конкурсов, в трех из них - «Инно-
вационные разработки в области сель-
скохозяйственной науки», «Разработка 
и производство высокоэффективных ве-
теринарных препаратов» и  «Высокоэф-
фективное информационное обеспечение 
АПК» - приняла участие  наша академия.

Ульяновская ГСХА собрала в этом году небывалый  «урожай» на 
ежегодной агропромышленной выставке  "Золотая осень", прошед-
шей на ВВЦ. 

55 регионов России, фирмы и ком-
пании 32 зарубежных стран представ-
ляли свои агропродовольственные до-
стижения. Можно смело заявить, что 
по дизайнерским находкам, различным 
выставочным решениям наша главная 
аграрная выставка вполне соответству-
ет хорошему международному уровню.  
Поэтому побывавший на «Золотой осе-
ни-2010» премьер-министр В.В. Путин, 
все гости выставки остались довольны-
ми увиденным. 

Министр сельского хозяйства 
Российской Федерации Е.Б. Скрын-
ник представила на 12-й Российской 
агропромышленной выставке «Золотая 
осень-2010» систему государственного 
информационного обеспечения, направ-
ленную на повышение эффективности 
управления отраслью. По словам Елены 
Борисовны,  система федеральных и ре-
гиональных прогнозных балансов позво-
ляет в оперативном режиме отслеживать 
информацию о балансах производства и 

потребления основных видов сельскохо-
зяйственной продукции — зерна, мяса, 
молока, сахара — в разрезе регионов. 
Балансы трехлетние и включают инфор-
мацию за отчетный (2009 г.), текущий 
(2010 г.) и прогнозный (2011 г.) периоды. 
В настоящее время Министерство сель-
ского хозяйства Российской Федерации 
завершает подготовку к реализации про-
екта, который позволит всем желающим 
получать необходимую информацию с 
помощью мобильного Интернета. Для 
подключения к этому бесплатному сер-
вису, который планируется разместить 
на официальном сайте Министерства, 
можно использовать любой мобильный 
телефон, включая бюджетные модели, 
поддерживающие функцию работы в 
сети Интернет (WAP-протокол). 

Система дистанционного монито-
ринга земель, в которую будут инте-
грированы данные системы ГЛОНАСС, 
позволит осуществлять контроль за ис-
пользованием земель сельхозназначе-
ния, прогнозировать урожай, оценивать 
ущерб от неблагоприятных природно-
климатических условий (например, за-
сухи, заморозков и т.д.), реализовать в 
хозяйствах систему точного земледе-
лия, что позволяет снижать затраты на 
единицу произведенной продукции до
15 - 20 %. 

Место встречи – 
«Золотая осень»

«Золотая осень» за годы своего су-
ществования стала местом интересных 
деловых встреч и контактов. Так и на 
этот раз. Многие оптовики, представи-
тели сетевых магазинов внимательно 
осматривали выставленное отечествен-
ное продовольствие, сравнивали цены, 
заводили знакомства, так что для многих 
регионов деловые последствия выстав-
ки еще впереди. 

Ульяновскую область на выставке 
представляли, наряду с нашей акаде-
мией и Ульяновским НИИСХ, ведущие 
предприятия и организации региона: 
ОАО «Димитровградкрупозавод», 
ОГУСП «Тепличное»,  ОАО «Завод Трёх-

сосенский»,  ОАО «Вита»,  ООО «Алек-
сандровка»,  ОАО «Агропромпарк»,  
ОАО «Корпорация развития Ульяновской 
области»,  МК «Ульяновский»,   «Сим-
бирский Бройлер»,  «Алев», ООО «Сим-
бирскМука».

Вместе с экспонентами на «Золо-
той осени-2010» побывала делегация 
Ульяновской области  во главе с Гу-
бернатором С.И. Морозовым, Пред-
седателем Законодательного Собрания
Б.И. Зотовым, министром сельского хо-
зяйства М.С. Саловой. Как и в преды-
дущие годы, не обделил вниманием ре-
гиональную экспозицию Председатель 
комитета по аграрным вопросам Госду-
мы РФ В.П. Денисов.

Гостями Ульяновской области на 
выставке стали многие политики, об-
щественные деятели, руководители и 
специалисты сельскохозяйственных и 
перерабатывающих предприятий. Для 
УГСХА значимым событием стало по-
сещение нашего стенда директором 
Департамента научно-технологической 
политики и образования Министерства 

сельскохозяйственной академии в вы-
ставке «Золотая осень-2010» по количе-
ству полученных наград можно считать 
наиболее успешным за последние годы. 
Все три представленные нами работы 
были отмечены серебряными медалями 
и дипломами выставки. Это инноваци-
онные проекты «Разработка удобрений, 
кормовых добавок и ветеринарных пре-
паратов на основе наноструктурирован-
ных природных материалов (диатомита)» 
(научные руководители – профессора 
А.Х. Куликова, В.Е. Улитько, В.А. Ермо-
лаев), «Разработка и практическое ис-
пользование экологически безопасных 
наноконструированных биопрепаратов 
на основе бактериофагов» (научные 
руководители – профессора  Д.А. Васи-
льев, С.Н. Золотухин), а также конкурс-
ная работа «Деятельность Ульяновской 
ГСХА по информационному обеспече-
нию АПК».

И. Богданов,
начальник научно-

исследовательской части УГСХА

Медали по «Осени» считаемМедали по «Осени» считаем

Кому вручат автомобиль?Кому вручат автомобиль?

Директор Департамента научно-технологической политики и образова-
ния Министерства сельского хозяйства РФ В.В. Нунгезер с ректором УГСХА
А.В. Дозоровым и первым проректором  В.А. Исайчевым возле стенда академии 

«Самое главное в поездке то, что, 
во-первых, студенты выполнили свою 
главную задачу – получили новые 
знания о современных тенденциях в 
машиностроении для сельскохозяй-
ственного производства, об инноваци-
онных технологиях в мировом и рос-
сийском земледелии. Некоторые из 
них впервые увидели технику, вызвав-
шую восторг и удивление. Стоит при-
знать, что подобного ни в нашей ака-
демии, ни в другом учебном заведении 
просто нет. Даже передовые хозяйства 
нашего региона не могут обеспечить 
такого спектра сельхозтехники. Во-
вторых, выставка позволила принять 
участие в конкурсе студенческих ра-
бот, где в жесткой конкуренции пред-
ставитель нашего вуза занял первое 

место, что, безусловно, подчеркивает 
уровень подготовки специалистов в 
нашем вузе. Я горжусь этим, и было 
приятно оказаться причастным к это-
му событию. В-третьих, подобные 
выезды сотрудников и студентов спла-
чивают, интересно общаться со свер-
стниками и единомышленниками. 
«Считаю, что подобные мероприятия 
являются важным моментом в систе-
ме современного высшего аграрного 
образования», – подчеркнул доцент 
кафедры земледелия и мелиорации
А.Л. Тойгильдин.

     В. Насырова
           Фото автора 

и Ю. Васильевой

сельского хозяйства РФ 
В.В. Нунгезером. 

Поставщики поч-
ти всех ведущих рос-
сийских и зарубежных 
марок сельхозтехники 
представили свою про-
дукцию: Агромашхол-
динг, Воронежсельмаш, 
Кировец, Гомсельмаш, 
Беларусь, CLAAS, Case, 
New Holland, John Deere 
и другие. 

Увеличение числа 
экспонентов наблюда-
лось практически во 
всех разделах выстав-
ки, и особенно в раз-
деле «Техника для по-
чвообработки, посева и 
ухода за растениями». 
Заметно расширились 
разделы: «Запасные 
части и компоненты», 
«Средства защиты рас-
тений, удобрения и 
семена», «Хранение и 
первичная переработка 
урожая». 

Участие Ульянов-
ской государственной 

И. Постников (в центре) вернулся из Москвы победителем

Прокати меня, John Deere, 
на тракторе

Прокати меня, John Deere, 
на тракторе

Окончание. Начало на стр. 1
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИМЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

Актуально!

Организаторами семинара выступи-
ли Комитет Госдумы РФ по аграрным 
вопросам и Правительство Ульяновской 
области. Перед началом совещания его 
участники знакомились с экспонатами 
выставки научных разработок и иннова-
ционных проектов ученых Ульяновской 
ГСХА и ее филиала - Технологическо-
го института, а также Ульяновского
НИИСХ. 

Приветствуя собравшихся, актуаль-
ность обсуждаемой темы подчеркну-

ли Губернатор Ульяновской области 
С.И. Морозов, Председатель ЗСО ре-
гиона Б.И. Зотов, главный федераль-
ный инспектор по Ульяновской области 
В.М. Лазарев. Губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов в своём докла-
де отметил необходимость дальнейшей 
реализации мероприятий по устойчиво-
му развитию сельских территорий, про-
водимых в регионе в рамках федераль-
ной целевой программы «Социальное 
развитие села до 2012 года». За годы ее 

нансирования мероприятий программы 
ни разу не сокращались. 

Лейтмотивом прозвучавших на за-
седании выступлений стал акцент на том, 
что сельским территориям и их жителям 
необходимы большее внимание и под-
держка как федерального центра, так 
и самих субъектов. В этой связи важно 
принятие Концепции устойчивого раз-
вития сельских территорий Российской 
Федерации на период до 2020 года, раз-
работанной Министерством сельского 
хозяйства и нацеленной на решение клю-
чевых проблем развития сельских терри-
торий и выход села на качественно новый 
уровень развития. С основными положе-
ниями проекта Концепции участников 
семинара ознакомил Д.И. Торопов - ди-
ректор Департамента сельского развития 
и социальной политики Минсельхоза РФ. 
Он отметил, что документ согласован со 
всеми субъектами Российской Федера-
ции, учтены поступившие предложения 
и замечания. В частности, активное уча-
стие в разработке проекта Концепции 
приняли регионы Приволжского феде-
рального округа, и Ульяновская область, 
в частности.

Проблемы и перспективы право-
вого регулирования оборота земель 
сельскохозяйст венного назначения на-
звал в своем выступлении руководитель 
аппарата Комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам Н.И. Калинин.

В рекомендациях совещания орга-
нам государственной власти субъектов 
Российской Федерации и местного са-
моуправления предложено разработать 
и принять дополнительные законода-
тельные и нормативные правовые акты о 
развитии сельского хозяйства регионов. 
В частности, участники семинара обра-
тились к Министерству регионального 
развития России с предложением разра-
ботать программу по строительству на 
селе доступного жилья с применением 
инновационных технологий на основе 
отечественных строительных материа-
лов. А к руководству Сбербанка РФ и 
Россельхозбанка – с рекомендацией раз-
работать программу по обеспечению 
доступности банковских услуг для сель-
ских жителей, в том числе снижению 
процентных ставок, упрощению проце-
дуры получения кредитов. 

Особый интерес участников совеща-
ния вызвали сообщения гостей из Герма-
нии. Доктор Харальд Хоппе, возглавля-
ющий программу «Германо-Российский 
аграрно-политический диалог», отме-
тил, что «сельское хозяйство остается 
важным источником для развития стра-
ны. Создание и поддержка рабочих мест 
в селе является приоритетной задачей, 
и для решения этой задачи необходимо 
подключение молодежи».

Исполнительный директор Союза по 
региональному развитию региона Обе-
ральгой (Верхний Альгой, Федеративная 

земля Бавария), доктор Сабине Вайнце-
неггер презентовала проект LEADER. 
Его сущность состоит в том, что на не-
большой по площади сельской терри-
тории размещается 2,500 сельскохозяй-
ственных предприятий. «Это позволяет 
сделать регион самодостаточным, - рас-
сказала госпожа Вайнценеггер. - Ведет-
ся развитие всех сфер жизни - сельского 
хозяйства, туризма, культуры, социаль-
ной сферы, производства региональных 
товаров». По словам гостьи из ФРГ, про-
ект LEADER дает региону новые рабо-
чие места, инвестиции и развитую инно-
вационную инфраструктуру. 

На семинаре были представлены и 
два ульяновских проекта по развитию 
сельских территорий: «Новая деревня» и 
агротуристический комплекс «Русский бе-
рег». Их презентовали руководители про-
ектов -  Ю.Г. Шевченко и С.Г. Лаковский.  

Подводя итоги семинара, предсе-
датель Комитета Госдумы по аграрным 
вопросам В.П. Денисов подчеркнул: 
«Для решения задач устойчивого раз-
вития сельских территорий потребуется 
концентрация финансовых ресурсов и 
целенаправленное выделение средств на 
сельское развитие в федеральных, регио-
нальных и ведомственных целевых про-
граммах, направленных на повышение 
уровня и качества жизни населения».

 В. Насырова, А. Маслова
 Фото: Н. Мустафин, А. Маслова

Зарубежная практика

Очень хочется поведать Вам, ува-
жаемые читатели, необыкновенную 
историю, которая не так давно приклю-
чилась со мной. Будучи совсем не люби-
телем крутых жизненных поворотов, я в 
начале «вчерашнего» лета покинул зону 
собственного комфорта и отправился по-
корять страну, которая для российского 
человека ещё где-то там в глубине души 
остается беспринципным капиталистом 
и соперником номер один во всевозмож-
ных гонках, – это Америка. Для осталь-
ных народов она – мировой «идеал» 
демократии. Поехал я туда не один, а в 
компании друзей, и для одного из них 
– Андрея Барашкова, студента 4 курса 
экономического факультета УГСХА – 
эта поездка стала второй «американской 
историей». В 2009 году он в первый раз 
побывал в США по программе «Work 
and travel».

Красочное лето, полное ярких от-
крытий, ожидало нас далеко от родного 
дома. Америка – страна интернацио-
нала. Огромное количество студентов 
со всего мира приезжают в Штаты на 
короткий сезон ради новых ощущений, 
хорошего заработка и незабываемого 
путешествия. Именно здесь, гуляя по 
улице, любуясь шикарными авто и заоб-
лачными небоскрёбами, за день можно 
услышать речь на сотне различных язы-
ков. А что касается отношения к жизни, 
то люди здесь полны позитива, не чув-
ствуется особо тяжелого груза морали за 
спиной, да и дышится как-то свободнее 
при таком высоком уровне доходов.

Сегодня отправиться работать и 
путешествовать за границу куда про-
ще, чем кажется, даже не прибегая к 
помощи вуза, где учишься. Существует 
множество фирм, которые занимаются 
культурным обменом студентов по про-
грамме «Work and travel», в частности, 
отправкой в Соединенные Штаты. От 
вас требуются: элементарное знание 
английского языка – для прохождения 
собеседования в американском посоль-
стве, материальное обеспечение в разме-
ре 3000 У.Е. и морально-волевые силы 
для преодоления испытаний и соблаз-
нов, которые обязательно встретятся на 
вашем пути.

Но не всё так просто, как кажется… 
Как и любое серьезное дело, участие в 
программе культурного обмена требует 
сбора и оформления разного рода до-
кументов. И вот здесь я хочу дать мой 
первый совет тем, кто вдруг соберется за 

выполнения (2003-2010 
гг.) в нашей области 
освоено 1,2 млрд ру-
блей из федерального и 
областного бюджетов. 
Средства были направ-
лены на финансирова-
ние газификации и во-
доснабжения сельской 
местности, улучшение 
жилищных условий 
сельских граждан, в 
том числе молодых се-
мей и молодых специ-
алистов, строительство 
школ, реконструкцию 
электросетей, приоб-
ретение пожарных ав-
томашин. Несмотря на 
сложные экономиче-
ские условия послед-
них лет, объёмы софи-

океан: начните регистрацию и заключе-
ние договоров как минимум за полгода. 
Тогда у вас будет возможность приобре-
сти подлинное и выгодное рабочее при-
глашение «Job offer» - гарантия того, что 
вас действительно будет ждать в Штатах 
работодатель. Из-за позднего срока реги-
страции нам достались «недействитель-
ные» приглашения, и мы были об этом 
предупреждены, такой «Job offer» был 
нужен только для «галочки» в посоль-
стве, что, якобы, с трудоустройством в 
США у нас уже всё решено. 

Было колоссальное число случа-
ев, когда студенты, прибыв в Америку, 
узнавали, что их рабочее приглашение 
«fake» - фальшивка, попросту они были 
безработными. Именно поэтому необхо-
димо обязательно проверять подлинность 
этого документа – совет номер два. Это 
можно сделать, только связавшись с ме-
неджером через e-mail или позвонив ему 
по телефону. Все данные в обязательном 
порядке указаны в «Job offer». 

Ежегодно только Российская Феде-
рация отправляет в Соединенные Шта-
ты Америки около 30 тысяч студентов 
на работу в летний период. Помимо 
этого огромное количество молодежи 
приезжает покорять «Новый свет» из 
стран СНГ, Восточной Европы, Азии, 
Африки и Латинской Америки. Так что 
найти работу в разгар сезона, если у 
вас нет рабочего приглашения, помогут 
только прекрасное владение английским 
языком, удача или хорошие знакомые. Я 
был безработным два месяца из четырёх 
возможных. Могу Вас заверить: деся-
тая часть студентов, участвовавших в 
программе «Work & Travel – U.S.A.», 
вернулась домой буквально через ме-
сяц пребывания в США, ввиду тяжёлой 
ситуации с трудоустройством. В моем 
случае благодаря дружеской поддержке, 
которая была единственной опорой в то 
нелегкое время, в итоге решились все 
проблемы. Спасибо огромное Андрею 
Барашкову за то, что практически со-
держал меня все эти два месяца, а затем 
помог устроиться на работу.

Мне - студенту экономического фа-
культета - было чрезвычайно интерес-
но столкнуться с совершенно новой 
для меня системой хозяйствования го-
сударства, хотя бы со стороны элемен-
тарного потребителя. О чисто рыноч-
ном укладе американской экономики 
я слышал только из курса экономиче-
ской теории, но какое он, это рыночное 
мышление, понял только тогда, когда 
напрямую удалось столкнуться с це-
нами и уровнем жизни в США. Стои-
мость продуктов питания в Америке 
на порядок выше, чем в России: цена 
литра молока в среднем составляет 4 
доллара, буханка хлеба обходится в 3 
доллара. Притом, что сельхозпроизво-
дитель отпускает свою продукцию по 

заграничной поездки, привозят с собой 
огромное количество вещей для своего 
гардероба, а также какое-нибудь послед-
нее слово техники в виде «навороченно-
го» ноутбука или «ай-фона».

Алкоголь в США разрешено прода-
вать лицам, достигшим 21 года. Распи-
тие на улице категорически запрещено, 
нельзя также проносить тару, не скрыв 
признаков алкогольной продукции. Ку-
рить в Америке не только вредно, как и 
везде, но вдобавок очень дорого. Стои-
мость самой дешевой пачки сигарет - 
около 8 долларов.

Огромное впечатление произвело 
отношение государства к людям с огра-
ниченными возможностями. Первое 
время я думал, что американская нация 

нездорова, оттого, что видел каждый 
день огромное количество людей, пере-
двигающихся в колясках. Но затем осо-
знал, что у нас в России многие инва-
лиды сидят дома, а в Америке для них 
созданы условия для передвижения: вез-
де оснащены специальные заезды, даже 
в автобусах есть спецподъёмники. 

Многое в жизни приходит лишь с 
опытом, как бы хорошо не была усвоена 
теория. Для меня эта поездка стала ко-
лоссальным уроком самостоятельного 
пребывания во взрослой жизни и, что 
очень важно, отличной практикой обще-
ния на английском. Я понял, что всем 
нам всегда есть к чему стремиться, и 
изучать иностранные языки – не только 
очень интересно, но и чрезвычайно не-
обходимо в наше время. Поверьте уж мне 
на слово. Главный мой совет – учиться 
всегда. Новый опыт принесет больше 
пользы, обновит творческие способно-
сти и расширит круг сознания, но только 
если учиться хорошим вещам. 

 Евгений Сорокин,
               студент 4 курса экономи-

ческого факультета 

Где на селе жить
хорошо?
Где на селе жить
хорошо?

Гости из ФРГ Х. Хоппе и С. Вайнценеггер
рассказали, где сельчане живут достойно - в Германии

достаточно низким 
ценам. Всем извест-
ные «ножки Буша» 
- бройлерные око-
рока, повсеместно 
импортируемые из 
Америки, - в родном 
супермаркете будут 
стоить от 5 долларов 
за килограмм. Вла-
дельцы организаций, 
занимающихся реа-
лизацией продуктов 
питания, в разы на-
кручивают цену на 
пищевые продукты, 
понимая, что спрос 
на еду будет всегда.

Что касается 
электрооборудования 
и современной ком-
пьютерной техники, 
то порою шокируют 
прайс-листы со зна-
чениями в три раза 
меньше, чем в Рос-
сии – это касается 
цен и на автомобили, 
и на одежду. Поэто-
му многие студенты, 
возвращающиеся из 

«Пам-пам американо», 
или мой Американский пирог
«Пам-пам американо», 
или мой Американский пирог

13 октября в Ульяновской государственной сельскохозяйственной 
академии под председательством руководителя Комитета Государ-
ственной Думы РФ по аграрным вопросам В.П. Денисова состоялся 
семинар-совещание «Законодательное обеспечение устойчивого раз-
вития сельских территорий». 
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CТУДЕНТЫ АКАДЕМИИ. КРУПНЫМ ПЛАНОМCТУДЕНТЫ АКАДЕМИИ. КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Поступок

Победитель Всероссийского конкурса

Лучшая группа

В 1 группе 5 курса агрономическо-
го факультета способных студентов не-
мало, каждый талантлив по-своему. А 
все вместе они – одна из лучших групп 
УГСХА по итогам 2009-2010 учебного 
года. Как признаются пятикурсники, 
новость о том, что их признали в чис-
ле победителей конкурса студенческих 
групп академии, была радостной, но 
ожидаемой.

Начиная с 1 курса, будущие агроэко-
логи активно участвуют в жизни своего 
факультета и академии – будь то спор-
тивные, культурно-массовые мероприя-
тия или научные конференции, не забы-
вая о главном – учебе.

Ирина Тарасова в 2008 году заняла 
1 место на проведенных в вузе конфе-
ренциях по социологии и иностранному 
языку, несколько лет являлась председа-
телем совета общежития агрономиче-
ского факультета. Ирина Нефёдова пред-
ставляла альма-матер на олимпиаде по 
химии среди вузов СНГ в Белоруссии, в 
прошлом учебном году была удостоена 
стипендии имени Н. Немцева, 
учрежденной для студентов 
агрономических специаль-
ностей. Староста группы 
Наталья Федянина получает 
эту стипендию в нынешнем 
году. Стипендиат Правитель-
ства РФ Анастасия Дронина 
на Всероссийской научной 
студенческой конференции в 
Пензе заняла 3 место. 

Из 26 юношей и деву-
шек из группы 25 учатся на 
бюджетной основе. 6 человек 
одновременно с основным 
получают второе высшее об-
разование – по специальности 
«Финансы и кредит». Некото-
рые уже сейчас подумывают о 
поступлении в аспирантуру. 

«Группа показывала себя 
с каждым годом всё лучше и 
лучше», - хвалит ребят доцент 
Н.Г. Захаров, преподающий 
уже не первый год у агроэко-
логов. Как выяснилось, эта 

Красавица, умница, певунья…Красавица, умница, певунья…
симпатия обоюдная: Николая Григорье-
вича, а также профессора В.И. Морозова 
(кафедра «Земледелие и мелиорация»), 
доцентов Г.В. Колсанова, Н.В. Хвостова 
(кафедра «Почвоведение, агрохимия и 
агроэкология») и ассистента М.В. Валяй-
кину (кафедра «Растениеводство и селек-
ция») ребята называют в числе любимых 
преподавателей. Впрочем, пятикурсники 
благодарят всех своих педагогов и жела-
ют им …больше таких же студентов, как 
они сами!

Доцент кафедры почвоведения, 
агрохимии и агроэкологии Е.А. Яшин, 
куратор студентов, считает, что группа у 
него замечательная. «Хотя говорят, что в 
наше время молодежь испорчена, я вижу 
обратное, - отмечает он. – Студентов 
этой группы отличает серьезное отноше-
ние к учёбе. Средний балл успеваемости 
по итогам сессий за два последних года 
у них – 4,39. Ребята получили положи-
тельные отзывы руководителей пред-
приятий, где с апреля по июль проходи-
ли производственную практику».

Сильная половина группы утверж-
дает, что с ними учатся самые симпа-
тичные и талантливые девушки. Две из 
них титулованные красавицы: Алиса 
Абдуллова в прошлом учебном году за-
няла 2 место в конкурсе «Мисс обще-
житие», а Эльвира Шарапова - облада-
тельница титула «Мисс татарская краса 
Ульяновской области» 2009 и 2010 гг. 
Кроме того, Эльвира пишет лириче-
ские стихи, которые прекрасно читает 
Алиса. Многим в группе нравится кра-
сивое пение Румии Шафиевой. 

Большинство студентов из группы 
живут в общежитии агрономического 
факультета, а это очередная возможность 
собраться всем вместе, организовать кол-
лективную поездку в театр и кино. 

Я же, познакомившись с ребятами, 
заметила, что они отличаются положи-
тельной энергетикой и жизнелюбием. 

Диля Шайдуллина,
студентка 4 курса экономфака

Как известно, 2010 год выдал-
ся тяжелым: летом на территории 
России бушевали многочисленные 
пожары. Ульяновскую область 
также не обошло стороной  это сти-
хийное бедствие. На протяжении 
долгого времени летом горели  леса 
в Новоспасском, Николаевском, 
Кузоватовском районах, где была 
объявлена чрезвычайная ситуа-
ция. Пожары тушили и в сентябре, 
в некоторых районах региона до 
октября  сохранялась опасность их 
возникновения.

После ликвидации очагов воз-
горания Сергей Иванович Морозов 
обратился со словами искренней, 
сердечной благодарности и при-
знательности  к сотрудникам МЧС, 
военным, работникам лесного хо-
зяйства, местным жителям, непо-
средственно боровшимся с огнём. 
В числе наиболее отличившихся 
назван и студент третьего курса 
инженерного факультета  УГСХА 
Азат Шаркаев. Конечно же, смелый 
поступок студента нашей академии 
не может остаться в тени. 

Встретившись  с Азатом, я по-
просила рассказать,   в тушении ка-
кого пожара  он  принимал участие.

- Пожар возник в моем селе Ахмет-
лей Николаевского района. 5 августа, 
примерно в 16:00,  загорелись дома.  
Почувствовав запах дыма, я с отцом по-
бежал к горящим домам  и сразу начал 
тушить  огонь. Вскоре к нам присоеди-
нились многие односельчане. Никто, ко-
нечно, не был готов к пожару, поэтому  
пытались погасить пламя всем, что в 
руки попадалось: водой, землей, песком. 
Через некоторое время к нам приехали 
10 пожарных машин, так  всем вместе 
удалось отстоять село.

- Неужели не было страшно? Ведь 
ты же мог пострадать…

- Конечно же, страх был, но в пер-
вую очередь я испугался за своё родное 
село. Вообще, не думалось о себе, просто 
очень хотелось скорее потушить пожар, 
чтобы не начали другие дома гореть.

- Удивился, когда тебе сообщили о 
награждении   ценным подарком  Сер-
гея Ивановича Морозова? 

- Честно, я совсем не ожидал, что 
губернатор решит меня наградить. А о 
том, что в академию пришло письмо от 
имени Сергея Ивановича с сообщением 
о моем награждении,  я узнал от заме-
стителя декана инженерного факультета 
Михаила Евгеньевича Дежаткина.

- Азат,  почему ты поступил имен-
но на инженерный  факультет, с чем 
связан этот выбор?

- Мне нравится работать с техникой. 
Считаю, что это самое настоящее муж-
ское дело. Сначала учился на платной 
основе, теперь перевелся на бюджет. 
Учиться  на  инженерном факультете 
нравится, все дисциплины интересны.

- То, что сумел с договорной формы 
обучения  перевестись на бюджетную, 
уже говорит о твоих успехах в учебе. А 
спортом любишь заниматься?

- Да.  В школе постоянно ходил на 
баскетбол, в академии занимаюсь ка-
ратэ. В шашки люблю поиграть. Кроме 
того,  с друзьями нравится время прово-
дить.

- Искренне желаю тебе дальней-
ших успехов  - в учебе и в жизни.

Марина Волынщикова,
    студентка 1 курса экономфака 

Фото автора

- Успех, продвижение вперед ни 
в одной области не даются легко, без 
преодоления трудностей, без нацелен-
ности на достижение своей задачи. 
Линар, ты это почувствовал в «Про-
грессе»?

- Начну с того, что в Пензу я приехал 
27 сентября с небольшим опозданием и 
сразу же попал на вечернее мероприятие, 
где делегации из разных регионов ори-
гинальным образом представляли свои 
города. Кто-то пел, кто-то показывал 
небольшую сценку, кто-то демонстриро-
вал с помощью проектора красоту свое-
го города. Меня потрясло разнообразие 
презентованных городов: Архангельск, 
Смоленск, Псков, Калининград, Вели-
кие Луки, Казань, Саратов, Тобольск, 
Сочи и т.д. Было так приятно осозна-
вать, что предстоит работать в команде 
с представителями всей России. И самое 
главное: почти каждый из приехавших в 
школу был руководителем студенческой 
организации своего вуза. В этот же день 
после вечернего мероприятия я со всеми 
познакомился. 

Второй день был полностью по-
священ веревочным курсам. Это по-
настоящему серьезное испытание, как 
для команды, так и для каждого по от-
дельности. На втором этапе «Ядерные 

В этом убедился студент 4 курса экономического факультета, за-
меститель председателя профкома студентов и аспирантов академии 
Л. Гафуров. В начале октября он принимал поздравления по случаю 
победы в конкурсе «Лидер студенческого самоуправления», который 
проходил в Пензе в рамках Всероссийской школы личностного роста 
и развития студенческого самоуправления «Прогресс». 

отходы» мы «просидели» 3 часа! На 
первый взгляд, задание простое: перело-
жить теннисные мячи из одного ведёр-
ка в другое, которое стояло под столом. 
Но … Первым ведёрком можно было 
управлять только с помощью верёвок, 
которые были прицеплены к нему. Эти 
верёвки держала одна половина коман-
ды (с закрытыми глазами!), а другая по-
ловина управляла ими. Причем, всё за-
дание выполнялось в полной тишине. В 
душе хотелось бросить все и уйти, лишь 
атмосфера, сложившаяся в команде, не 
давала этого сделать. Все поддерживали 
друг друга, как только могли. Собрав-
шись, мы все-таки справились! Здесь 
каждый из нас проявил своё терпение 
и выдержку, хотя на самом деле было 
очень тяжело. 

Остальные этапы нам показались 
очень легкими, и мы их очень быстро 
прошли: это уже всем студентам, навер-
ное, известные «Бабочка», «Прыжок на 
доверие» и «Электрическая цепь». На 
вечерней рефлексии, когда нужно было 
проанализировать свои поступки и про-
шедшие события (в детских лагерях это 
называют свечкой), все были уставши-
ми, и быстрее хотелось лечь спать. Но 
организаторы подготовили нам «сюр-
приз» на ночь. После рефлексии всех в 

полной тишине повели на посвящение. 
Всем трем отрядам предстояло объеди-
ниться и пройти за два часа «Вертикаль-
ную паутину». Была свита паутина из 
верёвок, через которую нужно было про-
браться всей команде. В каждую ячейку 
могли пройти всего лишь 2 человека, а 
таких ячеек было 26. И все разных раз-
меров! Казалось, что нереально пройти 
этот этап командой из 52 человек за от-
ведённое время. Условия выполнения за-
дания были очень строгими. Малейшее 
прикосновение к верёвке, и вся команда 
возвращалась назад. Всё это - на фоне 
соответствующей обстановки: мрачной 
музыки и «играющего» света. После 
ряда неудачных попыток мы справились 
с заданием и уложились в 1 час 58 минут. 
Это была победа для всех!

Тренинг с Екатериной Формально-
вой, прошедший на третий день, оказал-
ся тяжелым испытанием в моральном 
плане. Нам предстояло пройти «Круг 
жизни». Каждому нужно было выйти в 
центр круга и рассказать о самой слож-
ной ситуации из своей жизни, о которой 
никогда никому не говорил. Рассказы-
вать было очень тяжело. Столько слез я 
никогда не видел. Всё это делалось для 
того, чтобы человек мог эмоционально 
расслабиться, и чтобы в дальнейшем 
даже не задумывался о таком страш-
ном проявлении эмоций, как суицид. 
Главное, что я вынес для себя из этого 
тренинга, – научился ценить все и рас-
ставлять жизненные ценности в нужном 
порядке. 

А на пятый день в школе проходил 
очный этап финала Всероссийского кон-
курса «Лидер студенческого самоуправ-
ления».

- Конкурсантам, видимо, были 
приготовлены не менее сложные ис-
пытания?

- Этот день для меня был самым 
трудным. В финал прошли 6 человек: 
представители Архангельска, Пятигор-
ска, Казани (2 человека), Челябинска и 
я. Сначала нам предстояло выполнить 
50 теоретических заданий, касающихся 
нормативно-правовых вопросов, знаний 
в области командообразования, корпо-
ративной культуры. Например, нужно 
было предложить структуру органа сту-
денческого самоуправления; расписать 
этапы построения команды, с которой ты 
будешь работать в дальнейшем; назвать 
документы, которыми руководствуется в 
своей работе орган студенческого само-
управления и т.д. На все это нам отвели 
40 минут. Потом мы перешли к практи-
ческой части конкурса, где мне достался 
вопрос: «Корпоративная культура сту-
денческого совета (содержание, актуаль-
ность, креативность, новизна)». Передо 
мной стояла задача - изложить всё, что 
я знаю о корпоративной культуре, а по-
том придумать и расписать полностью 
положение мероприятия, относящегося 
к корпоративной культуре. Я выступал 
почти последним - под номер 5, и очень 

волновался. Но, когда вышел на сцену, 
все волнение куда-то исчезло. Спокойно 
представил себя, свои достижения, рас-
сказал о деятельности своей организа-
ции, плавно перешёл к авторскому про-
екту «Академия семьи», реализуемому 
профкомом.

- Пятерка для тебя, как видишь, 
оказалась счастливым номером. Кто 
оценивал выступления финалистов 
конкурса «Лидер студенческого са-
моуправления»?

- В судейской комиссии было 6 че-
ловек: эксперт Центра стратегических 
разработок РФ Д. Гайнулин, специалист 
по работе со студенческой молодёжью 
Белгородского ГТУ им. В.Г. Шухова 
И. Попельнюк, генеральный директор 
креативного агентства "КомплексМер", 
бизнес-тренер Д. Исмаков, федеральные 
тренеры по студенческому самоуправле-
нию РСМ Е. Федосеева, Е. Формальнова 
и Е. Якорев. После моего выступления 
посыпалось множество вопросов от экс-
пертов, но на каждый из них я уверенно 
ответил. 

На следующий день мы играли в 
бизнес-игру. Но мои мысли были совсем 
не об этом, я ждал закрытия школы, ко-
торое состоялось в 3 часа дня. Здесь и 
были оглашены итоги конкурса. Призы 
зрительских симпатий и за лучший ав-
торский проект были вручены предста-
вительницам Казани. Интрига нараста-
ла. Как обычно, объявление победителя 
затягивали. И вот этот момент настал. 
Я не могу передать словами, что у меня 
творилось на душе, когда услышал своё 
имя. Это одновременно радость и непо-
нимание Победы во Всероссийском кон-
курсе! Потом уже посыпались поздрав-
ления от всех и теплые слова, которые 
были для меня важнее, чем сама победа. 
Школа «Прогресс» сыграла огромную 
роль в моей жизни, она научила меня 
многому. Хотелось бы снова туда по-
пасть, но уже в составе делегации от 
Ульяновской области, а не одному, как 
было в этот раз. В этой школе рожда-
ются идеи, завязываются дружеские от-
ношения и связи, создаются команды и 
решаются самые сложные задачи.

Расспрашивала С. Веленко

Испытание огнемИспытание огнем

Лидеры плачут, 
когда проходят «Круг жизни»
Лидеры плачут, 
когда проходят «Круг жизни»
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Участниками осеннего слета были 
в основном студенты первого курса 
(многие из них до этого занимались 
туризмом в школьных секциях). Ор-
ганизацию мероприятия взяли на себя 
спортивно-туристский клуб УГСХА 
«Третья волна», Молодежный центр, 
отделение РСМ, профком студентов 
и аспирантов академии. В лесу был 
оборудован палаточный лагерь, быт 
и питание организовывали своими 
силами. 

Соревнования включали в себя 
туристско-спортивное многоборье 
1-го класса, ночное командное ори-
ентирование и спасательные работы. 
Началось состязание с  многоборья, 
которое включало в себя подъем по 
склону, траверс, навесную и парал-
лельную переправу и спортивный 
спуск по склону. Дистанцию  проходи-
ли индивидуально, но затем команд-
ный результат все-таки определял-
ся  - по сумме результатов 4 лучших 
участников команды, в  числе которых 
были   девушки. Прохождение этапов 
оценивалось по правилам, принятым 
в пешеходном туризме. Так как для 
многих участников слета это было в 
новинку, то штрафных баллов они на-
брали много. Лучший результат среди 
юношей показал студент факультета 
ветеринарной медицины Ривкат Фах-
ртдинов, среди девушек  - студентка 

В этом году впервые турклуб академии по-
мимо традиционных летнего и зимнего турист-
ских слетов провел  еще и осенний. Он прошел
2 и 3 октября в лесу на Майской горе, неподале-
ку от ульяновского грузового порта. 

экономическо-
го факультета 
Анастасия Кон-
дорова. Второе 
место заняли  
представители 
факультета вете-
ринарной меди-
цины Алексей 
Сурков и Ма-
рина Кулиева, 
третье  - Александр Дудник (инженер-
ный факультет) и Алина Скорик (вет-
фак). Среди команд по сумме личных 
результатов первое место завоевала  
команда «ДМБ» инженерного факуль-
тета, второе – «Патриоты»  ветфака, 
третье – «Авангард» экономфака.

 Следующая дистанция – ночное 
командное ориентирование. Старт 
был дан  в 21.00, когда уже стемне-
ло.  Необходимо было найти 9 КП, 
разбросанных по лесу достаточно 
далеко друг от друга. В целях без-
опасности с участниками соревно-
вания  поддерживалась постоянная 
радиосвязь. И не зря, так как одна 
из команд заблудилась, правда,  вы-
шла из леса все-таки самостоятель-
но -  по радионаведению. Первой фи-
нишировала  опять команда «ДМБ», 
второе место было  у «Авангарда» с 
экономического факультета, третье – 
у  «Патриотов» с факультета ветери-
нарной медицины.

Один час на отдых,  и снова
старт - на этот раз на спасательные 
работы. Необходимо было найти «по-
страдавшего», чью роль выполнял 
манекен, оказать ему первую меди-
цинскую помощь и на носилках до-
ставить в лагерь.  И это в ночном 
лесу! С заданием справились всего 
три команды, лучшим среди них был 
«Авангард». Второе и третье места 
заняли «Патриоты» и «ДМБ», кото-
рые долго бродили по лесу в поисках 
«пострадавшего» и к финишу вышли 
с минутным разрывом. 

После завершения соревнований 
были еще и песни у костра (и откуда 
только силы берутся!).  

На следующий день состоялось 
награждение, и лагерь свернули. Не-
смотря на холодную погоду (доходило 
до нуля),  настроение у всех было от-
личным. Особенно у победителей.

Чем же необычна «Ностальгия»? В 
обыденном понимании экстремально в 
ней все. И сами дистанции, на которых 
состязаются туристы, и условия прожи-
вания - в палатках, где быт обеспечива-
ется  своими силами, и кли-мат - сорев-
нования проходят невзирая на  любую 
погоду  (и в дождь,  и, бывало, даже в 
снег). По нынешним временам экстре-
мально даже место проведения фестива-
ля - в полукилометре от периметра «Ар-
сенала». Поэтому «Ностальгия» всегда 
была соревнованием не только для под-
готовленных,  но и   для сильных духом. 

Нынешние соревнования включа-
ли в себя следующие этапы: «Маугли», 
ночное ориентирование,  подъем на 
башню. «Маугли» представляет собой 
прохождение дистанции «между не-
бом и землей» - на высоте 7-8 метров 
от земли, которую  участник соревно-
вания  касается только на старте и на 
финише. Передвигаются спортсмены  
либо по натянутой между деревьями 
веревке, либо по бревну или под ним, 
а также с помощью маятника. Осо-
бенно сильное впечатление дает ма-
ятник, когда  надо перелететь метров
10 с дерева до натянутой веревки и 
еще умудриться за нее зацепиться. И  

16-17 октября «Третья волна» приняла участие в ежегодном 
областном фестивале экстремального туризма «Ностальгия» 

не  сорваться!  А это удавалось не каж-
дому. Учтите еще, что  прохождение 
этапа идет на время... Словом, экстрим 
покруче «тарзанки». На  финише не все  
снаряжение с себя могли сразу снять – 
руки дрожали.

Другим испытанием стал подъем на 
заброшенную водонапорную башню (24 
метра) на скорость, во время которого 
спортсмены цеплялись только за выбои-
ны в кладке. Здесь уже побеждали самые 
подготовленные  и те, у кого руки не за-
мерзли.

Другого рода ощущения получаешь 
от ночного ориентирования. Ночь, лес, 
а ты бежишь и ищешь КП. Из источни-
ков света только луна и твой фонарик. 
Хорошо еще, что бежишь в команде, 
а то совсем бы тоска взяла. Главное - 
не заблудиться, судьи искать начнут 
только утром. Вот здесь команда УГ-
СХА в составе  преподавателя Алек-
сея Петрова и студентов первого курса 
агрономического факультета Макси-
ма Капустина и Марины Балуковой
показала, что мы ближе всех к приро-
де – все контрольные пункты  нашли 
за 48 минут 20 секунд, показав лучшее 
время и заняв на этой дистанции пер-
вое место.

ПОХОДНАЯ ЮНОСТЬПОХОДНАЯ ЮНОСТЬ

Опыт показывает, что самый лучший 
способ не попасть в чрезвычайную си-
туацию, - это быть к ней готовым.

Помня эту житейскую мудрость, 
каждые третьи выходные сентября 
Ульяновской областной федерацией 
туризма в рамках Кубка области про-
водятся комплексные соревнования 
по спасательным работам «Памяти 
ушедших друзей». Особенно значи-
мыми нынешние соревнования делало 
то обстоятельство, что незадолго до 
их проведения, в конце августа, сила-
ми Федерации туризма и спортивно-
туристского клуба «Горизонт» на 
Кавказе в районе горы Эльбрус была 
установлена памятная табличка на 
месте гибели в мае 2004 года группы 
ульяновских туристов. В числе погиб-
ших был и преподаватель УГСХА Ми-
хаил Мельников. Надпись на одном из 
флагов, поднятых на открытии, так и 
гласила: «Помним».

Именно для повышения безопас-
ности походов и проводятся соревнова-

«Скорая помощь» для друга«Скорая помощь» для друга
ния по спасательным работам. Навыки, 
демонстрируемые командами на этапах, 
понадобятся и при чрезвычайных обсто-
ятельствах в походах (не дай бог, конеч-
но). Состязания включали в себя лич-
ную дистанцию «Сам себе спасатель», 
а также командные - первого, второго и 
третьего классов. Школьники проходили 
облегченную дистанцию «Юный спаса-
тель».

Личная дистанция включала в себя 
подъем на крышу недостроенного сана-
тория в 4 этажа по лестнице, спуск на 
землю по веревке, подъем опять на кры-
шу, но уже по веревке, снова спуск, сня-
тие веревки и финиш. С соблюдением 
всех правил безопасности, разумеется. 
Команды транспортировали «постра-
давшего», переправляя его через различ-
ные препятствия. На дистанции первого 

класса надо было перенести на носилках 
по веревочной навесной переправе через 
овраг, во втором классе - достать «по-
страдавшего» из трещины, поднять на 
крышу упомянутого санатория, а затем 
всем еще и спуститься. Дистанция тре-
тьего класса была еще сложнее. 

Недостаток опыта членов нашей 
команды (только один из нас ранее уча-
ствовал в подобных соревнованиях) за-
менялся слаженностью и командным 
духом. Третье место на дистанции «Сам 
себе спасатель» занял выпускник ин-
женерного факультета 2009 года Дамир 
Сатдинов. Второе место команда УГ-
СХА завоевала на дистанциях первого и 
второго классов. А главное: теперь чле-
ны нашей команды могут доверять друг 
другу, зная, что их не бросят в трудную 
минуту. 

Пострадавший, ау!Пострадавший, ау!

Экстрим покруче 
«тарзанки»

М. Капустин и А. Кондорова С наградами и отличным настроением

«Авангардисты»

Материалы полосы подготовил Алексей Петров

Трофеи команды УГСХА

Экстрим покруче 
«тарзанки»
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Ïîçäðàâëÿåì! В Год спортивных достижений

В наступившем учебном году в 
Ульяновской государственной сельско-
хозяйственной академии, бесспорно, 
важнейшим событием станет строи-
тельство в студгородке открытого спор-

С ДНЕМ
РОЖДЕНИЯ!

Поздравляю своего лучшего дру-
га - Ильназа Ахметова, студента
3 курса факультета ветеринарной 
медицины - с Днем рождения, кото-
рый он отметил в октябре.

  От всей души тебе желаю
  Большого счастья и добра.
 Желаю то, о чем мечтаешь,
  О чем ты думаешь всегда,
  Чтоб боль и горе не встречались,
  Чтоб смех твой слышался всегда,
 Желаю крепкого здоровья,
 Улыбок, солнца и тепла!

Азат Шаркаев 

С ЮБИЛЕЕМ!
8 октября отметила юбилей 

директор научной библиотеки акаде-
мии О.В. Чесалкина.

Ольга Васильевна пришла на ра-
боту УСХИ в 1966 году. С 1980 года 
возглавляет библиотеку. Профессио-
нализм и организаторская работа юби-
ляра не раз были отмечены почетны-
ми грамотами и благодарственными 
письмами.

Это исключительно трудолюби-
вый, ответственный и доброжелатель-
ный человек. С большой любовью, за-
интересованно берется она за любое 
дело, будь то библиотечная работа, 
общественные вопросы или подго-
товка мероприятия. Но для нас Ольга 
Васильевна - прежде всего справед-
ливый руководитель, отзывчивая 
коллега и просто милая женщина, ко-
торая умеет любить жизнь во всем её 

многообразии. От всей души желаем 
ей крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия!

Признательность, любовь 
и благодарность

Не выразить в торжественных 
словах!

Ваша забота, помощь и гуманность
Заметны даже в маленьких делах!
Пусть солнца луч растопит 

все невзгоды, 
И хоть на миг забудутся дела.
Желаем от души безоблачной 

погоды,
Здоровья, счастья и семейного 

тепла!
Коллектив библиотеки УГСХА

тивного комплекса. 
Проектирование объ-
екта уже выполнено 
специалистами ООО 
«Ульяновскпроект».

Спортивный ком-
плекс включает в себя  
футбольное поле с 
искусственным  га-
зоном, беговые до-
рожки с профессио-
нальным покрытием 
на 100 и 400 метров, 
сектор для прыжков в 
длину,  высоту и ме-

тания ядра, трибуны для зрителей на 500 
мест. Отдельно будет располагаться ого-
роженная площадка для игры в баскет-
бол, волейбол, теннис и хоккей. Начало 
строительства намечено уже в этом году.

Стадиону - быть!Стадиону - быть!

Листопад настроенийЛистопад настроений
Информирует
библиотека

Обмен опытом – 
лучшая учеба

15 октября сотрудники НБ УГСХА 
приняли участие в международной 
конференции «Инновационная техно-
логия в гуманитарных науках», кото-
рая проходила на базе УлГУ. На секции 
«Информационно-библиотечное об-
служивание» библиотекари ульянов-
ских вузов смогли обменяться опытом 
работы, обсуждали современные тен-
денции развития своих подразделений 
в информационном обществе, новые 
параметры библиотечной статистики 
и многое другое. 

На любой вкус
В отделах НБ академии орга-

низованы различные тематические 
выставки. В читальных залах: «Ме-
неджер – профессия, востребован-
ная временем», «Защита населения в 
чрезвычайных ситуациях». На учеб-
ных абонементах: «Ветеринарная хи-
рургия – важная клиническая наука 
в животноводстве»: «Организация 
предпринимательской деятельности», 
«Системы земледелия», «Птицевод-
ство и технология производства яиц 
и мяса птицы», «Овцеводство: наука 
- практике». Посетители художе-
ственного абонемента знакомятся с 
выставкой «Праздник читательских 
удовольствий: поэзия, детективы, 
исторические и сентиментальные ро-
маны». 

Комплектование 
фонда по заявкам
336 наименований образцов учеб-

ной литературы издательств «Юрайт», 
«Гиорд», «Питер» были выставлены 
в сентябре-октябре в отделе комплек-
тования библиотеки. По результатам 
просмотра новых книг преподаватели 
и аспиранты кафедр определили спи-
сок необходимой учебной литературы, 
по которому оформлены заявки на за-
купку учебников.

Новый конкурс
10 ноября в читальном зале сту-

денческого городка пройдет викто-
рина «Изучаем Н.М. Карамзина», 
которая посвящена победителю все-
народного голосования «Имя Сим-
бирского – Ульяновского края». Для 
участия в конкурсе приглашаются все 
желающие.

 Одним из способов избавления 
от «чумы» нашего века – депрессии - 
является лечение при помощи домаш-
них животных. Они чувствуют нашу 
любовь, а мы им дарим свою. Разве 
прогулка с собакой или наблюдение за 
кошкой, которая беззаботно резвится, 
не является лекарством от депрессии? 
Разве не поможет нам забыть все не-
приятности успокаивающее мурлыка-
нье пушистой любимицы?

Находясь рядом с нами, домашние 
животные создают у нас хорошее на-
строение и помогают отодвинуть на за-
дний план все то, что казалось на дан-
ный момент очень важным. Особенно 
помогают животные одиноким людям. 
Они становятся для них лучшими дру-
зьями, которым нужна их забота и вни-
мание.

Благотворное влияние биополя на 
организм человека не зависит от того, 
какой породы собака или кошка нахо-
дится рядом с ним, какого они размера 
и веса. Главное, что они всегда любят 
вас.

Есть мнение, что когда мы обща-
емся с домашними животными, гладим 
их, то передаем им нашу отрицатель-
ную энергию. Потом эту энергию они 
с себя сбрасывают.

Собаки защищают своих хозяев от 
любых негативных эмоций. Если соба-
ка часто болеет, стоит задуматься: все 
ли в вашей семье в порядке.

Забота о животном – это элемент 
психотерапии. Любой домашний пи-
томец поможет нам избавиться от пло-
хого настроения, депрессии и стресса. 
Его не волнует наш возраст, внешность, 
психологическое состояние. Он любит 
своего хозяина таким, какой он есть.

- Непогода, недостаток солнечного 
света, недостаток витаминов и резкий 
контраст утомительных учебных буд-
ней с порой летних отпусков и каникул 
могут серьезно ухудшить физическое 
и душевное состояние у некоторых 
людей. Чаще всего этому подвержены 
те, кто чувствителен к перемене пого-
ды, а также те, кто страдает синдромом 
хронической усталости или недавно 
пережил стрессовую ситуацию. Быва-
ет и так, что депрессии имеют повто-
ряющийся сезонный характер. Тогда 
это связано с пережитой однажды в 
осеннее время года тяжелой душевной 
травмой. 

Депрессия – это не только эмоцио-
нальное состояние, но и определенный 
образ мыслей и чувств. У человека, 
находящегося в состоянии депрессии, 
снижается интерес и удовлетворен-
ность от работы, от своего образа жиз-
ни. Нередко бывают усталость и потеря 
энергии, которые не зависят от интен-

В апрельский день, как поет-
ся в известной песне, даже пень 
березкой стать мечтает, не говоря 
уже о половодье чувств и жела-
ний у нас, у homo sapiens. А при-
ходит осень, и на душе становится 
тоскливо-тоскливо. Совсем как у 
Фета: 

«Как грустны сумрачные дни
Беззвучной осени и хладной!
Какой истомой безотрадной
К нам в душу просятся они!»

Словом, приходит депрессия. 
Осенняя. Как с ней бороться? 
Этот вопрос мы адресуем сотруд-
никам психологической службы 
академии – кандидатам психо-
логических наук В.А. Семикову 
и Т.В. Крюковой

сивности деятельности. Характерны 
также ощущение беспомощности и 
своей низкой ценности, неоправданное 
чувство вины и мысли типа «я ничего 
не стою». Снижается способность со-
средоточиться и принять решение. 
Если Вы становитесь раздражительны-
ми и вспыльчивыми, либо, наоборот, 
впадаете в меланхолию, а силы Вас 
покидают, то постарайтесь взять си-
туацию под контроль. Если не пресечь 
осеннюю депрессию на ранней стадии, 
то позже избавиться от нее будет гораз-
до сложнее. Вот некоторые наши реко-
мендации:
♦ Прежде всего, нужно оценить «сте-
пень тяжести» своего душевного со-
стояния, потому что иногда бывает до-
статочно просто как следует выспаться, 
отдохнуть в одиночестве или получить 
заряд положительных эмоций, чтобы 
«вернуться к себе прежнему». 
♦ По утрам обязательно улыбайтесь 
своему отражению в зеркале, каким бы 
«ужасным» оно Вам ни казалось. А вот 
решение любых семейных конфликтов и 
проблем отложите на «потом». Многим 
помогает генеральная уборка в квартире. 
Ремонт же затевать не желательно. Упо-
рядочить Ваши чувства и мысли может 
только порядок в окружающих вас ве-
щах. 
♦ Поставьте перед собой какую-
нибудь цель, для достижения которой 
требуется достаточно много времени, 
но не сил. Например, научитесь вязать, 
освойте искусство икебаны или какой-
нибудь музыкальный инструмент. 
Начните озеленять квартиру декора-
тивными растениями. Или, наконец, 
попробуйте пройти до конца весь курс 
по оздоровлению и очищению организ-
ма. 
♦ Побалуйте себя в этот период 
любимыми фруктами, лакомствами. 
В этот сложный переходный период 
не изводите свой организм диетами – 
сброшенный в таком настроении ки-
лограмм не доставит Вам ожидаемой 
радости. Лучше позаботьтесь о своем 
душевном состоянии. Вы вполне може-

те побаловать себя сладким - шоколад, 
например, отлично повышает настрое-
ние и заряжает организм серотонином, 
«гормоном счастья». Также стоит обра-
тить внимание на такие продукты, как 
сухофрукты, бананы, орехи, авокадо, 
рыба. Ищите спасение в самой при-
роде: крапива, мята, щавель, укроп, 
петрушка и некоторые другие растения 
являются натуральными антидепрес-
сантами.
♦ Обязательно удвойте свою физиче-
скую активность: гуляйте, плавайте и 
начните прием витаминов для укрепле-
ния иммунитета. Осень — время про-
студ. В здоровом теле, как говорится, 
здоровый дух! Находите время для фи-
зических упражнений – хотя бы полча-
са в день уделяйте поддержанию своих 
мышц в тонусе. Минимальный вклад в 
здоровье своего тела – ежедневная за-
рядка по утрам. Включайте ритмичную 
музыку и начинайте вырабатывать в себе 
так называемые «гормоны радости» - эн-
дорфины!
♦ Старайтесь ложиться спать как 
можно раньше – самый благотворный 
сон происходит в период с 21 до 23 ча-
сов, так что не засиживайтесь допоздна 
за компьютером. 
♦ В осенний период отдавайте пред-
почтение вещам теплых оттенков (зе-
леный, красный, желтый), а холодные 
цвета (фиолетовый, синий, голубой) 
постарайтесь на время исключить. 
Добавьте ярких и интересных пятен в 
свое жилище. 
 И еще нужно помнить о том, что 
депрессия – это болезнь заразная. Осо-
бенно в период хмурой и ненастной 
осенней погоды. Поэтому старайтесь 
не примерять чужие проблемы на 
себя.
 И в заключение хотелось бы отме-
тить, что если состояние безразличия 
и бессилия продолжается достаточно 
долго, не менее двух недель, то это мо-
жет быть признаком уже начавшейся 
более серьёзной депрессии. Выходить 
из нее лучше с помощью специали-
ста – психолога или психотерапевта.                        Кто сказал «Гав»?  Фото О. Кузнецовой
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